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ПРАВО 

КАЖДОГО 
Особая примета нынешнего 

июня - 17-й его день, потому что 

17 июня - двойной праздник. 

Это день выборов в местные 

Советы депутатов трудящихся -

праздник, утверждающий высокое 
право гражданина СССР на уп-

равление своим государством. 

Это - День медика. Праздник 
людей, стоящих на страже здоро-

вья.народа,:праздник - дань ува-

жемия . и. благодарности общества 
мвдякам>страны. 

Случайное совпадение. Но в нем 

можно разглядеть глубокую взаи-

мосввзь., . 

Государство Советов дало пра-

во тражяанам своей страны на 

бесплатное медицинское •обслужи-
вание. Оно выстроило больницы, 
клиники, институты. Оно бесплат-
но обучает студентовврачебной 
специальности. 

Местные Советы депутатов тру-

дящихся проявляют большую за-

боту о здоровье трудящихся, про-

водя в жизнь целую программу 

действий. 
С другой стороны, советские 

медики не только заняты лечеб-
ным делом, они активно участву-

ют в органах власти, в управле-

нии государством, в общественных 
делах. 

Все это свидетельства прав и 

возможностей советского челове-

ка, участвующего в строительстве 
нового общества. 

Л о -особому праздничен будет 
день 17 нюня для тех, кто впер-

вые примет участие в голосова-

нии. Более 600 студентов 1 и 

11 курсов первый раз опустят бюл-
летени в избирательные урны, в 

полной мере ощутив свою при-

частность к делам государства. 

Голосование - это гражданский 
долг. Это - право каждого ак-

тивно участвовать в жизни обще-
ства. 

С чувством большой гордости 

за свою великую Родину мы 

встречаем выборы в местные Со-
веты. Успехи нашей страны, ее 

миролюбивая внешняя политика -

предмет особой гордости совет-

ских людей. 
17 июня все как один отдадим 

свои голоса за кандидатов блока 
коммунистов н беспартийных, за 

дальней шее укрепление могуще-

ства нашей Родины, за повышение 

благосостояния и культуры наше-

го народа, за мир на земле. 

Л. М. Клячкина, кандидат в де-

путаты Петроградского районного 
Совета 

Т. Б. Грибалева, кандидат в 

депутаты Петроградского район-
ного Совета 

Т. И. Яблокова, кандидат в де-

путаты Петроградского районного 
Совета 

ВСТРЕЧА С ИЗБИРАТЕЛЯМИ 
6 нюня в клубе «Петроградец» состоялась встреча избирателей 

с кандидатами в депутаты Ленинградского городского н Петроград-
ского районного Сонетов депутатов трудящихся. 

Доверенные лица ознакомили собравшихся с биографиями кан-

дидатов, их трудовой деятельностью. 

Перед избирателями выступили ректор 1•го ЛМИ профессор 
В. А. Миняев, кандидат в депутаты Ленинградского городского Со-

вета депутатов трудящихся, и от группы .кандидатов в депутаты 

Петроградского районного Совета депутатов трудящихся доцент 

Л. М. Клячкина. 

Они поблагодарили за доверие и заверили избирателей в том, 

что, будучи избранными, приложат все силы для выполнения почет-

ной и трудной миссии депутата Совета. 

В МЕСТНЫЕ ОРГАНЫ ВААСТИ-
САМЫХ ДОСТОЙНЫХ! 

В. А. Миняев, кандидат в депу- Л. Н. Бурлаков, кандидат в де- В. В. Рогачевская, кандидат я 

таты Ленинградского городского путаты Петроградского районного депутаты Петроградского район.* 
Совета Совета кого Совета 

Советы депутатов трудящихся... Мы с детства привыкли к тор-

жественному звучанию этих слов. М ы помним гордый лозунг осво-

бодившегося народа: «Вся власть Советам!» 
Н каждый раз, избирая депутатов в Советы, мы испытываем 

чувство гордости за наших отцов, чувство благодарности к Комму-
нистической партии за великое завоевание наше - Советскую власть! 

17 нюня состоятся выборы в местные Советы депутатов трудя-

щихся, тесамые массовые органы Советской власти, где полномоч-

ные представители широких масс делают государственное дело, 

претворяют в будничом великое. 
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СТУДЕНТЫ и сотрудники на- 

шего института единодушно 

выдвинули кандидатом в депута-

ты Ленинградского городского 

Совета депутатов трудящихся 

по 502-му избирательному округу 

ректора института Владимира 
Алексеевича Мин яева. 

Вся жизнь Владимира Алексее-
мича-это яркий пример служения 

Советской власти, высокой трудо-

БЫТЬ 
ДЕПУТАТАМ 

достойньii 
вой н общественно-политической g юности он получил хорошую 

активности. Вступив в Коммуни-
стическую партию в 1943 году, он 

прошел Великую Отечественную 
войну как подобает коммунисту, 

разделив боевой путь м славу тех, 

кто спас нашу страну от фашист-
ского нашествия. 

А дальше - медицина. В. А. 
Миняев прошел путь от студента 

до ректора института. И уже в 

начале этого пути бывший фрон-
товик обращает на себя внимание 

высокими организаторскими спо-

собностями, целеустремлениостью. 

Эти качества и опоеделпли инте-

ресы Владимира Алексеевича: он 

стал работать в области организа-
ции здравоохранения, Т. е. в том 

трудном медицинском деле, где 

нужны не только знания врача, 

но и особый талант государствен-

ного человека. 

После окончания 1-го ЛМИ -

практическая работа, затем аспи-

рантура с защитой кандидатской 

диссертации на актуальную для 

практического здравоохрг::Lия 

тему, начало педагогической дtя-
тельности. 

Высокая общественно-политиче-
екая зрелость Владимира Алек-
сеевича проявилась и тогда, когда 

он был назначен заведующим Ле-

нинградским городским отделом 

здравоохранения. Семь лет он ру-

ководит всей практической ленин-

градской медициной. В 1966 году 

Владимир Алексеевич стал рек-

тором I-го ЛМИ. Он - автор 

30 научных трудов, доктор меди-

цинских наук, крупный организа-

тор и партийный работник. 

Владимир Алексеевич Миняев 
неоднократно избирался в Советы 
депутатов трудящихся. Мы увере-

ны, что наш кандидат и вновь бу-
дет достойно представлять инте-

ресы . избирателей в Л енинград-

ском городском Совете. 

КАНДИДАТОМ в депутаты 

Петроградского районного 
Совета по 88-жгу избирательному 
округу выдвинут секретарь Пет-
роградского райкома партииt Лев 
нииолаевич Бурлаков, 

трудовую закалку, работая испы-

тателем на опытном заводе. Во 
время службы в Советской Армии 
20-летний Л. Н. Бурлаков вступа-

ет в Коммунистическую партию. 

С 1960 по 1965 год он учится в 

Электротехническом институте им. 

В. И. Ульянова (Ленина). В 1963 
году секретарь комсомольской ор-

ганизации ЛЭТИ Л. Бурлаков из-

бирается первым секретарем Пет-
роградского РК ВЛКСМ. Комсо-
мольская работа надолго стала 
делом жизни Льва Николаевича. 
В 1967 году он становится вто-

рым секретарем Ленинградского 
горкома комсомола, а в 1969-м -
вторым секретарем Обкома 
ВЛКСМ, 

В феврале 1972 гола его изби-
рают секретарем Петроградского 
райкома КГПСС. Партийный актив 

и трудящиеся района знают Льва 
Николаевича как очень энергич-

ного и инициативного руководите-

ля. Это принципиальный, предан-

ный делу партии коммунист, чело-

век, для которого повседневное 

общение с людьми, желание быть 
полезным для них стало внутрен-

ней потребностью. 

ГАЛЕНТГIIА Васильевна Ро-
l1)) гачевскап выдвинута канди-

датом в депутаты Петроградско-
го Совета по избирательному ок-

ругу № 200. В нашем институте 

ее знают как одного из тех без-
заветных труженпгов здравоохра-

нения, которые составляют «золо-

той фонд» нашей медицины. Всю 
жизнь трудится она на переднем 

крае борьбы с недугами людей, на 

важнейшем участке этой борь-
бы - в поликлинике. 

Авторитет 31-й поликлиники, 
высокий Уровень лечебно-профи-
лактической работы в немалой 
степени являются, заслугой. заме-

стителя главврача В. В. Рогачев-
ской. 

Валентина Васильевна - чут-

кий и внимательный человек. 

Добрый к людям не только про-

фессионалыго, но иг просто по-жи-

тейски добрый. Она депутат 

• 

Петроградского районного Совета. 
нескольких созывов. 

КАНДИДАТ в депутаты Пет- 
1' роградского райсовета по 66-

му избирательному округу доцент 

Лидия. Михайловна Клячкина от-

носится к тем счастливым людям, 

о которых вся, без исключения, 

говорят с искренним уважением. 

Ее профессиональный авторитет 

безусловен, хирургическая квали-

фикация - безупречна, ее высо-

кое чувство долга может служить 

примером. 

и-

Лидия Михайловна - человек 

большого личного обаяния и внут 

ренней культуры. Интересы боль-
ного всегда были для нее на пер-

вом месте, и в годы работы глав-

ным стоматологом Ленинградской 
области, и теперь, на кафедре хи-

рургической стоматологии. Л ек-

ции, доклады, статьи и больные, 
до позднего вечера больные, ко-

торых доцент Клячкина ведет са-

ма, за счет собственного времени 

и отдыха. 

Депутатские обязанности в Пе-
троградском районном Совете то-
же стали для Лидии Михайловны 
частно души этого удивительного 

человека долга. 

СРЕДИ кандидатов 1-го ЛМИ 
в депутаты Петроградского 

районного Совета н две студент-

ка, достойные представители ин-

ститутского комсомола. 

Татьяна Борисовна Грибалева, 
студентка IV курса лечебного фа' 
культета, выдвинута кандидатом 

по 85-му избирательному округу. 

Только «хорошо» и «отлично» 

на экзаменах, СНО кафедры аку-

шерства и гинекологии и, конечно, 

общественная работа. Таня - бес-
сменный комсорг группы, три го-

да со строительным отрядом «Эли-
та» она работала на стройках Ле-

нинградской области, последний 
раз - комиссаром отряда. Комис-
саром, конечно, потому, что Таня 
Гриибалева наряду с недюжицны-

ьг организаторскими способностя-
ми простой н внимательный кто• 

варищам человек. 

ТАТЬЯНА Ивановна Яблоко -

ва, кандидат в депутаты по 

87-му избирательному округу, -

студентка III курса лечебного фа-
культета. Молодость Тани не ме-

шает ей быть опытным комсо-

мольским вожаком. Она - орг-

сектор комитета ВЛКСМ институ-

та. Организаторские способности 
Тани сочетаются с искренней л ю-

бовыо к своему делу, к медицине. 

У Тани обостренное чувство от-

ветственности, она не может жить 

спокойно, если рядом у человека 

беда, - так говорят о ней това-

рищи. 



2 ЛУЛЬС 

Сеть до предела напрпжен-

ных дней проиглн на кафедре 
госЛита льиой хирургии. 43 учеб-
ных группы выпускаемого. кур-

са - 465 студентов сдали за 

эти дни государственные экза-

мены по хирургии. .Вряд ли 

гтоит говорить о важности и 

ответственности этого акта и 

для студентов, и для кафедры: 
ведь каждый государственный 
подводит итог большой п дли-

тельной работы, итог шести 

лет. 
В этом году выпускные эк-

замены по хирургии проходили 
в сложных условиях: в Поме-

щении, где мало учебных ка-

бинетов, где трудно было про-

водить иракгнческую часть эк-

замена, тем не менее коллек-

тив кафедры успешно справил-

ся г задачей. 

ТРОЙКА НА ГО С УДА РСТВЕННЫХ 
процентами 23 врача, которые 

через месяц приступят к само-

стоятельной работе,-вооружен-

ные лишь посредственными 

знаниями по одной пз важней-
ших  медицинских дисциплизз! 

Предположить, что тройки—
результат случайности, обыч-
ного экзаменационного волне-
ния — труднго, обстановка на 

экзамене исключала такую ве-

роятность. Это — досадные 

пробелы в работе прежде все-

го самих студентов, нетребова-
тельно относившихся к своим 

знаниялз па младших курсах. 
Когда-то студент ленился лиш-

ний раз позаниматься, думал 

вуспего», «потопа наверстаю», 

сегодня такое отношение «аук-

нулось» тройкой на государст-

венных экзаменах. Чисто хи-

рургический материал атроеч-

Экзамен для студента, по су-

ществу, всегда волнующий 
праздник, 'и гСлиника сделала 

все, чтобы создать эту празд-

ничность, сохранив деловгз-

тость н серьезность. Было мно-

го живых цветов, учебвые- 
комнаты нарядно убраны, пре-

пола ватели настроены добро-
желательно. 

Весь преподавательский со-

став кафедры — профессора 
Ф. Г. Углов; В. Н. Зубцовскяй, 
доктор медицинских наук А. Л. 
Стуккей, доценты В. А. Соло-
вьев, Ф. А. Мурсалова, Е. Н. 
Григорьев, ассистент В. П. П у-

глеева — принимал экзамен у 

43 групп (из них две группы 

иностранным студентов). 

Великолепный итог — друж-

ная пятерка — у 616-й трут-

пы, где осе 10 студентов полу-

чила отличные оценки- Многие 
группы порадовалнг" экзамена-
торов•-и членов Госцдарствен-
нои экзамвнационноью комиссии 
четкими, глубокими знаниями, 

свабодным..и .уверенным реше-

нием практических задач. Зна-
ния, выходящие за пределы 

учебной программы, показали 
Н. Туркззна, В. Hзра.илпт, Ко -

закона. Особой пометки в эк-
замепационных ведомостях за-

служил" блестящие ответы 

студентов В. Чекурова, М. 
Чарыева, Н. Голохвастова, С. 
Носырева, М. Рыбкина, В. Но-
совой и других шестпкурсни-

ков. 
Но... • в тех же ведомостях 

мы насчитали 23 тройки. Как 
будто и немного, всего пять 

процентов. Но ведь за этими 

инки» знают, но стоит экзаме-

натору сделать шаг в сторо-

ну — встают в тупик. К при-

меру, студент знает, что при 

заболеваниях_ щитовидной же• 

лезы бывает повышен основ-

ной обмен, но объяснить де-

тально, что такое основной-об-
мен — не может. «Расскажи-
те о механизме повышения ди-

астазьн при панкреатите?» 
спрашивает экзаменатор, и 

опять заминка. 

Среди троечных наиболее 
слабые были ответы у студен-
тов С. Аксеновой, А. Бяшимо-
ва и Н. Никифорова. 

У некоторых студентов —

пробелы в знаниях нормаль-

ной и топографической анато-

мии. 

:Ну; а в целом, итоги госу-

дарственног0 экзамена п0 хи-

рургия неплохие: 318 пятерок, 

106 — хороших оценок и 23 
тройки. Средний балл -- 4,65. 

Врач С. ЛОБОДИНА 

ПРИГТАША.ЕМ К ОБСУЖДЕНИЮ: 
пПРОГРАММИРОВАННОЕ ОБУЧЕНИЕ: КТО ЗА? 

хорошие, хотя бы потому; что лич-
ность педагога, лектора, его увле 

ченность своей дисциплиной не 

только вызывает ответную гнсхру 

интереса к науке в душе студен-

та, но часто помогает ему сделать 

.выбор специальности.-• - 

Но вот нужны лег обязательные 
лекции по всем предметам? По.- 
моему, нет. Для некоторых дис-

циплин достаточно практгзческих 

занятий, все равно там повтори: 

ется то же самое, что в на лек-

циях- Зачем же дважды? И еще 

я против записывания лекций. По 
двум причинам: лектору прихо-1i 
,дптся соразмерять свою речь со 

скоростью записи н у него .ино-

гда не хватает времени ига объ-
яснения, а аудитория вместо того,_ 
чтобы размышлять, сопереживать, 

спорить, сидит, уткнувшись в тет 

Выступление второе Вопросы, ради, и боится (если лекция нуж-
поднятые в статье, очень своевре- ная) чего-то не записать- По-мое-
менны. Шестикурсники, опираясь му, кафедры вполне могли бы от -

на собственный опыт, могут ска- печатать лекции на ротопринте, а' 
зать: действительно, студент-ме- лекционное время провести с 
дин тратит уйму времени, сил, большим эффектом (именно с об- 
средств для того, чтобы лишь ратной связью), не останавлива-
«сдать», «пройти», «отработать». ясь на цифрах, прописях, а вскры-
А понадобится ли это, отло- вая их смысл- 
жится ли в памяти — для таких А скучные, не имеющие прин-
сомненнй у нас не остается вре- ципнального значения для меди-. 
мени, и нет привычки думать об цинского образования, лекции я 
этом. До сих,пор вспоминаю «уро- бы отменил. Представляете, сколь-
ки рисования» на гистологии. На- ко освободилось бы времени! Ведь 
верное, потому, что рисую плохо, лекции — это половина студеиие-. 

вечно не успевал, и вместо того, ской жизни-

чтобы вникать в гистологические •И еще. Нас много н .требова= 
структуры; думал об одном — тально. учат устаревшим, неис 
как бы. .яолучше перерисовать, да, пользуемым 'Сегодня в клинике ве-
чтобы похоже,, как в книжке. щам. Взять, хотя бы, . определенгзе 

А п актическне занятия по Физ_.границ сердца перкуссией. Нам 
вцуцгали: это очень важно. А ко 

коллоидной химии? Что-то куда- гда пришли к кардиохирургам, 

то капали... Уже сегодня не могу узнали, что они не выстукивают 

вспомнить 'что и куда. Так зачем сердца — слишком ошибочные 

же мы столько времени ' тратили сведения, а делают ,рентгенограм-

на это? Надо, ло-виднмому, про- му н на ней 'все измеряют точно. 

верить целесообразность каждого А вот как раз в рентгенограмме 
пункта учебной программы. : сердца мы разобраться не могли, 

Выступленйё третье: В общем-- нас этому учили вскользь за счет: 
этой. самой перкусспгг. Оканчивая 

то, мне понравились идеи статьи.' институт, мы не умеем хороцгл 

Я эа• программированное обу-г разбираться во : многих современ-

чение.. С . интересом ,прочитал .то- зных методах обследования нас 
место, где автор говорит о пек- с ними только знакомили. 
цинк, об отситствии обратной свяС выпускникдми беседовал 
зи на -них. Я за лекции, особенно' В. ЯКОВЕНКО 

• Примерно три недели назад в «Пульсе» была напечатана 
статья «Программированное обучение — кто за?». Автор ее 
предлагал ка страгшцах институтской газеты провести широ-

кое обсуждение вопросов, навеянных книгой Л. Б. Наумова 
КНажлгнте кнопку, коллега!», — о. повышении эффективности 
педаfiогпческого труда, о поисках новых методов обучения, за-
мене изживших себя методов новыми, более эффективными, 
0 програм мированнолз контроле в .программированном обуче-
нии м т. д. . ‚- . 

Что думают по этому поводу студенты? В сессионное вре-

мя, — а институт вступил в эту горячую пору — большин-
ству наших читателей не до отпиков на газетные статьи: Но 
нам очень хотелось узнать мнение самых старших — студен-

тов VI курса и, побеседовав с ними (разговор проходил в 

общежитии, в столовой, на «пятачгге»), мы решили переска-

зать их мысли, — краткие и развернутые, с эмоциями н без 

оных,. спорные и очевидные, в трех условных выступлениях. 

Mьl _-. 

ЗА! 
Выступление первое: Програм-

мированное обучение... Вряд ли 

что из него выйдет до 2000 года. 

Кто его будет вводить? Препода-
ватели? Так ведь они воспитаны 

в старинном академическом духе 

н так же обучают нас. И из сего-

дняшних студентов тоже вырастут 

преподаватели, не знакомые ки с 

кибернетикой, ни с программиро-

ванием. 

Очень плохо, что из медицин-

ского вуза выходят специалисты, 
ничего не сведующне в технике, 

незнакомые с новейитззми техниче-

скими достижениями, которые 

нужно внедрять в медицину. По-
думать только! Существует столь-

ко сложнейшей аппаратуры для 
медицины, а кто из выпускников 

медвуза более или менее смыслит 

в ней? Вот н будем шарахаться 

в сторону от технического модер-

на, боясь перейти с «лошадки» на 
«автомобиль»: Так же и с кибер-
нетикой. Везде пйгнут, что скоро 

на помощь врачу придут дг#агно-
атические машины, а- мы разве 
разберемся, «с -чем их есть»? ' 

МАЛАЯ МЕДИЦИНСКАЯ 
Закончился учебный год в Ма-

лой медицггнскои академии .при 

пашем институте. 53 выпускника, 
получили специальные ' днпломы. 

• Созданная " по предложению 
парткома института, Малая ока-' 
демия за •последние два года ,за- 

воевала такую популярность •в 

средних школах, что, готовясь .к; 

началу занятий в этом году, нам 

не пришлось выступать с ознако-

мительными беседами среди уча 

щихся, как раньше. Оказалось, что 

об академии школьники хорошо 

знают и заявлений было подано 

значительно больше, чем мы мог-

ли принять. Первого октября на-

чали заниматься 160 слушате-

лей — учеников 9-10 классов.- 

ММА не является подготови-

тёльны м факультетом. В задачу 

академии входит ознакомление 

АКАДЕМИЯ 
школьников старших классов•, с': цтнях. •. 
основными • дисциплинами,• прело Об успехе' занятий можно су-

дающимися в медицинском гiнсти- дить. и • пртому, что иа лекциях 

туте.: Слушатели. получают вред- нередко . присутствовало; более 
ставление -об организации здраво- • 1Б0 человек, т. -е. приходили ого- 

охранения, медицинской физике, ;стиэ. Лекции читали заведующие 

химзе,,' .биохихиитт,. • гистологии, 'кафедрами, доценты, опытные 

аеатолгпи, хирургических и внут-:преподаватёли. 'Всем товарищам, 
ренних болезнях. - принивгавшим участим в 'занятиях 

Помимо лекций, которые' чита='со слушателями,. 'деканат ММА 
лись один раз • в неделю, в' этом приносит: глубокую благодарность. 
учебном 'году были организованы Среди, .:сотрудников деканата 
вечерние дежурства слушателей в "нужно особо отметить студента 

центральном' и ' • хирургическом Сашу Комара; активно 'участво-
приемных' покоях. Дежурства зна- вавшего в работе 'академии. 

чительно, расширили конкретные ' Началась подготовка ,к. новому 

представления будущих абитури- учебному' году. Занятия — с 1 ок 
ентов о - профессии . медика. Ребя- тября, • а • I сентября всех наших 
та помогали выносить больных из . выпускников мы надеемся увидеть 

наши" «скорой помощи», присут-" в. числе студентов 1-го ЛМИ. 
ствовали при 'их осмотре' дежур- ' Профессор Ю. НОВИКОВ, 
ным врачом, 'при срочных опера- .дёкан ММА 

17 ИЮНЯ-ДЕНЬ МЕДИКА 

ХИРУРГАМ 
с благодарностью 

Святая хирургическая сказка: 

Перчатки. Скальпель. 'Марлевая 
маска... 

Но сброшень. стерильные хала-

ты, 

Но операционная пуста, —

Вот тут и начинается, ребята, 
Трагическая ваша маята. 

Вот тут н начинается работа —
без грома. Без сенсаций. На из-

нос. 

До боли в мышцах. До седьмо-

го пота. 

Отчаянье и вера — все всерьез. 

...Ло коридорам тишина сквоз-

ная,. 

Бесшумные, вы движетесь по 

ней,. 
И вам не славы — я -то это 

знаю! - 
А вам бы просто чаю почерней.. 
Н нет на вашем фронте пере-

дышки, 
Трудней дороги нет, которой вы 

пошли. 

Насмешливые умницы, Маль-
чншкн. 

Рабочая бессонница земаи, 

Л. НИКОЛЬСКАЯ 

СКОРАЯ 
Вздыбилась, 

Красный' свет сиреной 

Среди ночи 

рванулась, 

боль 

Неожиданная, разлитая. 

Дикость ' смерти надвигалась 

грозно, 

полете-
ла. 

разме-

тая... 

ворвалась в 

тело, 

Сердце билось, изнывая . чуне, 

Только бы успеть, пока во позд-

но, 

Подложить под это сердце ру-

ки! 
Боль его пронзала тон дело. 

Распустить бы этот обруч жест-

кий! 
...Н на помощь оСкораяв лете 

ла, 
Рассекая с воем перекрестки. 

И. ФРИДЛИБ 

Под таким названием а № 12 
газеты «Пульс» была помещена 

статья М. Я. Ратгаузера, посвя-

щенная работе СНО. Она была 
написана в полемическом духе и 

призывала ответить на вопрос, 

есть ли СНО на кафедре истории 
КПСС и гзолитэкономии? 

'Отправной точкой статьи бьгла 
мысль о. том, что современное сту= 

денческое научное общество дол-

жно быть массовым, а форма уча-

стия студентов в СНО — гибкой. 
И автор, исходя из этого, делится 

опытом организации новой массо-

вой формы работы со студентамиз, 

какой он считает написание ре-

фератов. 
Что же сказать по этому пово-

ду? - 

Теоретически подготовка рефе-
ратов дает возможность студен-

ту углубить свои знания по важ-

нейшим проблемам общественных 
наук н медицины, учит его рабо-
тать с литературой, прививает на-

выки научного 'исследования, вы-

рабатывает собственный взгляд 

на общественно-политические во-

просы и медицинские проблемы. 
Следовательно, написание рефера-
тов можно н нужно' считать од-

ной из форм работы СНО. Более 
того, ату форму можно рекомен-, 

довать оdтальным 'Угафедрам I =-; 
III курсов и даже клиническим. 

Однако, признав за письменным 

• рефератом право быть одной 'из 
форм работы СНО, трудно согла-

ситься с М. Я. Ратгаузером в тож, 

что авторы всех рефератов авто-
матичееки могут стать члезгами 

СНО. Правя быть снавцех требу-• 
ет. дадьнейшего' • подтверждения' 
готовности студента. работать D 
избранном направлении: ' 

На наш взгляд, членами СНО 
кафедры истории КПСС- и полит-

экономии нужно считать только 

тех студентов, которые проявили 

большие способности при написа-
нии рефератов и продолжают со-

вместную• работу • с: преподавате-

лями кафедры, готовя новые, бо-
лее глубокие н содержательные 
рефераты, лекции для клинйк и 

После выступлений кПулыа 

((Так СНО это 

или нет?)) 
предприятий, доклады па конфе-
ренции, работы на конкурсы. 

Считать же остальных студен. 

тов, написавших рефераты, чле-

нами СНО, по-моему, в корне не-

верно. Так можно дойти до аб-

сурда и довести число сновцев до 

цифры, превышающей количество 

студентов в вузе. В самом деле, 

один н тот же студент может на-

писать реферат на кафедре исто-

рии КПСС, .участвовать в олимпи-

аде по биологии и активно посе-

щать кружок СНО на кафедре 
нормальной ' физиологии. Такого 
студента следует считать членом. 
СНО кафедры ' физиологuюи и уча-

стником конкурсов и олимпиад, 

проводимых другими кафедрами. 
В этом особенность массовых 
форте работы. 

Подводя итог, хочу отметить, 
что кафедры общественных 'наук, 
найдя удобную форму работы' со 

студентами I —IIT курсов, в мас-

штабе' института делают большое 
дело по привлечению студентов к 

овладению исследовательскими на-

выками, по идейно-политическому 
воспитанию учащихся. и тем са-

мым решают важные задачи, по-

ставленные перед СНО. Однако, 
не следует извлекать' из этой фор-
мы больше, чем 'она может дать. 

Ассистент Н.МАМАЕВ, председа-

тель консультативного совета 
СНО 
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